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Законы сентября
Какие законы вступили в силу 
в этом месяце и как они повлияют 
на жизнь россиян

Климат волнуется раз...
Что должен знать каждый человек 
о проблеме глобального 
потепления

Что нам готовит эта осень?
Эксперты расписали три сценария 
развития экономических событий, 
влияющих на нефть и рубль
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В Югре за шесть месяцев 2016 г. 
родились больше 12 тысяч де-

тей: 6 286 мальчиков и 5 823 девочек. 
Двойняшки родились у 141 мамы, а в 
Нижневартовском районе встретили 
тройню. В 2015 году в округе родились 
около 27 тысяч детей. 

В «Самотлорнефтегазе» в минув-
ший День нефтяника открыли 

обновленную доску почета. На ней име-
на 45 сотрудников предприятия – пере-
довиков производства, лучших из луч-
ших в своей профессии. 

Г одовая инфляция в России упа-
ла ниже 7%. В начале года пока-

затель был около отметки 9,8%. К на-
чалу осени годовая инфляция в России 
замедлилась до 6,8–6,9%, сообщает «Ин-
терфакс» на основе данных Росстата. 

П равительство «заморозило» на-
копительную пенсию еще на 

один год. Мораторий продлен на 2017 
год. Накопительная часть пенсии фор-
мируется за счет отчислений страховых 
взносов, которые платят работодатели 
с заработных плат работников. Тариф 
составляет 6%. 

В Югре прошла конференция пред-
ставителей малого и среднего 

бизнеса. Обсуждались проблемы и пла-
ны на будущее. Отдельной темой ста-
ло социальное предпринимательство. 
На встрече подписано соглашение меж-
ду правительством округа и агентством 
социальной информации. Регион полу-
чит доступ к единой базе успешных реа-
лизованных соцпроектов.

У нижневартовцев будет еще одна 
возможность посетить сезон-

ную выставку сельскохозпродукции 23 
и 24 сентября. Она пройдет на ул. 60 лет 
Октября, в районе старого автовокзала 
с 10 до 15 часов. К участию приглашают 
местных производителей и садоводов. 

К 2080 году жители Земли могут 
остаться без кофе, так как кофей-

ные деревья подвергаются опасности. 
Об этом заявили ученые из Института 
климата в Сиднее. Как пишет fontanka.
ru, причиной гибели деревьев может 
оказаться грибок, который распростра-
няется из-за глобального потепления. 

В одном из банков города при пере-
счете денежных купюр обнару-

жена поддельная банкнота номиналом 
5 000 рублей. Сотрудники полиции 
просят граждан быть бдительными, а 
при выявлении сомнительных денеж-
ных купюр сообщать по телефонам: 02, 
49-31-11, 49-31-12, телефон доверия 
41-62-26 или в ОЭБ и ПК УМВД России 
по г. Нижневартовску 49-30-71.

www.vk.com/samotlorexpresswww.facebook.com/samotlorexpress

Пришла брусничная пора
ВСЕ В  ЛЕС!

С тартовал сезон сбора дикоросов. 
В городе вовсю идет бойкая тор-

говля брусникой, черникой и кедро-
вым орехом. Нижневартовцы активно 
запасаются таежными дарами на зиму. 
Выбор есть на торговых рядах у рынка 
«Сибирский балаган». Продают ягоду и 
грибы и по объявлениям в соцсетях. 

Брусника нынче хороша собой - спе-
лая, яркая, крупная, словно рассыпав-
шиеся коралловые бусы Продавцы го-
ворят, большая часть ягоды из Пока-
чей – там ее много. Есть  она и в райо-
не Радужного. Стоит брусника дешевле, 
чем черника, которая встречается реже. 

Литр – 150 рублей, на городской ярмар-
ке в районе старого автовокзала в ми-
нувшие выходные можно было купить 
по 120 рублей. 5-литровое ведерко брус-
ники стоит 600-700 рублей. За литр чер-
ники придется раскошелиться на 250 
рублей. Кедровый орех продают по та-
кой же цене. Благодаря теплому лету, 
шишкуют в тайге уже с конца августа, 
сообщили нам продавцы дикоросов, ко-
торые «в теме». 

Встречается уже и клюква. Но ее на 
рынке пока мало и выглядит она недо-
зрелой. Время этой «болотной царицы» 
придет позже, когда сильнее похолодает. 

В социальной сети «ВКонтакте» ниж-
невартовцы делятся радостными сооб-

щениями и хвалятся грибной добычей 
– уже пошли подосиновики и подбере-
зовики. Кому-то подфартило с лисичка-
ми. Правда, грибов нынче не так много. 
Но всем известно: «тихая охота» может 
стать удачной даже недалеко от города, 
например, стоит отойти чуть подальше 
от железнодорожного вокзала. Грибные 
места в окрестностях Нижневартовска 
всем давно известны. По словам опыт-
ных грибников, если сентябрь подарит 
несколько теплых дождей, то некото-
рым еще повезет. 

Осень можно любить не только за яр-
кие краски. Еще и за то, что она щедро 
делится с нами припасами из кладовой 
солнца. 
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Что нам готовит эта осень? 

НОВОСТИ

ДВЕ ЗВЕЗДЫ

В честь Дня нефтяника 5 сентя-
бря в Ханты-Мансийске на ме-

мориале «Звезды Югры» «зажглись» 
две новые звездочки. Это ежегодная 
традиция. Открытие также приуро-
чили к добыче 11-миллиардной тонны 
нефти на территории округа и 50-ле-
тию со дня учреждения Дня геоло-
га. Две памятные звезды посвящены 
Григорию Петрову и Владимиру Лит-
вакову. 

Григорий Петров – легендарный бу-
ровой мастер. В далеком 1964 году его 
бригада бурила первую эксплуатаци-
онную скважину в Шаиме. Затем было 
много работы на Самотлоре. Петров 
трудился в нижневартовском Управ-
лении буровых работ № 2. В 1973 го-
ду его буровая бригада первой до-
стигла рубежа 92 тысячи метров про-
ходки в год. За годы работы коллек-
тивом нижневартовского Управления 
буровых работ № 2 было пробурено 
14 миллионов 300 тысяч метров гор-
ных пород и сдано заказчикам 6 700 
скважин.

Владимир Литваков в 32 года стал 
одним из первых геологов промыс-
ловиков, стоящих у истоков добычи 
мегионской нефти. Большую часть 
своей жизни он отдал Нижневартов-
скому нефтегазодобывающему рай-
ону, внес огромный личный вклад во 
внедрение новых технологий для ре-
шения сложнейших вопросов разра-
ботки уникальных по своим запасам 
нефтяных и газовых месторождений 
Среднего Приобья, включая легендар-
ный Самотлор.

За 12 лет существования на мемо-
риале «Звезды Югры» установлено 39 
памятных знаков.

ТЮМЕНЬ И БИАТЛОН 

С толица Тюменской области 
примет чемпионат мира по би-

атлону 2021 года. Решение принято 
на конгрессе IBU в Кишиневе. 25 деле-
гатов из 49 поддержали российскую 
заявку.

Помимо Тюмени на проведение ми-
рового первенства претендовали 
Нове-Место (Чехия) и Поклюка (Сло-
вения). В результате заявка Тюме-
ни набрала 25 голосов, Поклюки – 13, 
Нове-Место – 11. 

Чемпионат мира по биатлону уже 
четырежды проходил в России. В 1992 
году – в Новосибирске, три раза биат-
лонистов принимал Ханты-Мансийск: 
в 2003, 2010 и 2011 годах.

Биатлонный сезон-2016/17 старту-
ет 25 ноября. Первый этап Кубка мира 
пройдет в шведском Эстерсунде. Чем-
пионат мира состоится в австрийском 
Хохфильцене и продлится с 8 февраля 
по 19 февраля 2017 года.

«МАЛЫШИ» РАСТУТ 

В Нижневартовске в сфере мало-
го и среднего бизнеса с учетом 

числа индивидуальных предприни-
мателей работают более 45 тысяч 
человек. Об этом говорится в крат-
ком обзоре предварительных итогов 
социально-экономического развития 
города за шесть месяцев 2016 года.

Также за полгода на 0,8% выросло 
количество малых и средних пред-
приятий по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Сейчас 
на территории города работает 2 931 
организация. 

Среднесписочная численность ра-
ботников на предприятиях малого и 
среднего бизнеса выросла на 1,1% – 
до 35,7 тысячи человек. 

В документе отмечается, что оборот 
малых и средних предприятий за пол-
года составил 43,5 млрд рублей, что на 
2% в сопоставимых ценах выше уровня 
аналогичного периода 2015 года.

Печатная площадь оплачена из избирательного фонда кандидата в депутаты Думы Ханты-Мансийского автономного округа – Югры 
шестого созыва по Мегионскому одномандатному избирательному округу № 16 Андреева Алексея Владимировича.

На низком старте 
ВЫБОРЫ-2016

В четверг 8 сентября члены ТИК 
г. Нижневартовска приступили к 

передаче бюллетеней в участковые из-
бирательные комиссии. Всего членам 
комиссий предстоит получить более 
миллиона бюллетеней для голосования.

Выдача открепительных удостове-
рений началась с 7 сентября. Получить 
их можно в участковых избирательных 
комиссиях по адресу регистрации, ес-
ли в день голосования по уважительной 
причине вы будете отсутствовать. Так-
же с 7 по 17 сентября участковые изби-
рательные комиссии приглашают ниж-
невартовцев для ознакомления и уточ-
нения списка избирателей. 

Напоминаем, что в ТИК г. Нижневар-
товска работает горячая линия по во-
просам подготовки и проведения Еди-
ного дня голосования 18 сентября 
2016 г. Звонить по тел. 41-47-70, в рабо-
чие дни с 9.00 до 17.00. 

Нас стало 
больше на 1% 
ГОРОД 

Ч исленность постоянного населе-
ния в Нижневартовске составля-

ет 272,4 тысячи человек. Таковы офици-
альные данные по состоянию на 1 июля 
этого года. По сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года показа-
тель увеличился по предварительным 
данным на один процент. Численность 
населения по показателям 2015 года со-
ставляла 270,4 тысячи человек. 

С начала года, по данным статистики, 
в городе родилось 2 042 ребенка. Число 
родившихся превысило число умерших 
в 2,4 раза. Естественный прирост насе-
ления – 1 189 человек.

ПРОГНОЗ

В стреча ОПЕК в Алжи-
ре, решения ФРС, вы-

боры в США, - осень будет бо-
гатой на события, которые 
повлияют на нефть и рубль. 
Портал «Деловой Петербург» 
расписал три основных сцена-
рия, по которым могут раз-
виваться события на бирже 
этой осенью.

Сценарий 1: 
нефть выше $50, доллар по 65

КПД роста нефти за ле-
то можно назвать нулевым: 
июнь Brent начала с отметки 
$50 за баррель и по данным 
на 23 августа, находится воз-
ле отметки в $49. Однако если 
отслеживать тренд с начала 
года, то он явно повышатель-
ный: с января нефть подоро-
жала в среднем на $10. Мно-
гие аналитики находят ве-
ские поводы для того чтобы 
этот тренд был продолжен.

Также эксперты возлага-
ют большие надежды на не-
формальную встречу ОПЕК 
в Алжире в конце сентября. 
На встрече нефтедобытчики 
могут договориться об огра-
ничении добычи нефти, хотя 
аналогичные попытки в про-
шлом заканчивались прова-
лом. Помимо встречи важ-
ным косвенным фактором 
будет политика Федрезер-
ва и его решительность в по-
вышении процентной став-
ки. Даже намеки на возмож-
ное повышение процентной 

ставки будут раскачивать 
рынок. Выборы в США будут 
влиять на нефть через дол-
лар: резкое ослабление аме-
риканской валюты также 
подстегнет рост товарных 
рынков. 

Нефть по этому сцена-
рию будет подталкивать 
рубль в сторону укрепления. 
По оценке экспертов, пары 
доллар-рубль и евро-рубль 
будут в диапазонах 64-66,5 
и 71-73,5 соответственно. Ес-
ли нефть скакнет выше $55, 
максимальное падение ру-
бля возможно до уровня 69, а 
рост к отметке 61,4. 

Сценарий 2: 
нефть ниже $40, доллар по 75

Часть аналитиков убежде-
на, что поводов для дальней-
шего роста цен на нефть про-
сто нет, поэтому осенью она 
неизбежно будет падать, ута-
скивая за собой вниз и рос-
сийскую валюту. В США, со-
гласно данным Baker Hughes, 
оживает буровая актив-
ность. Встреча ОПЕК в Алжи-
ре на этом фоне может либо 
кратковременно поддержи-
вать рынок, либо вообще не 
оправдать надежд. Доллар 
на фоне выборов в США впол-
не может, наоборот, выра-
сти, что спровоцирует паде-
ние товарных рынков. Из-за 
того, что снижение объемов 
добычи нефти приостанови-
лось, вполне реально сниже-
ние котировок в район $40 за 
баррель. 

Российской валюте по это-
му сценарию не избежать 
ослабления. Средний курс 
доллара к рублю за период до 
конца года составит около 65 
рублей, при этом к концу го-
да на фоне сезонного спро-
са на импортные товары воз-
можно приближение к 70 ру-
блям. «Доллар подскочит к 
75-78, а евро – к 81-83», – дает 
еще более неутешительный 
прогноз другой эксперт.

Сценарий 3: 
нефть в диапазоне $40-50, 
рубль в равновесии

Третий сценарий не под-
разумевает резких измене-
ний на бирже этой осенью. 
Рынок нефти долго может 
оставаться в диапазоне $40-

50 за баррель. В случае шти-
ля на рынке нефти для ру-
бля важны будут погашение 
внешних долгов в декабре 
2016-го (российским компа-
ниям предстоит выплатить 
$12 млрд) и состояние рос-
сийского бюджета. Однако 
даже с учетом этого фактора 
в рамках этого сценария мы 
вряд ли уйдем с уровней ни-
же 70 рублей за доллар и 80 
рублей за евро.

Пара доллар-рубль, ве-
роятно, будет торговаться 
в районе 63-66. Пара евро-
рубль продолжит движение 
в диапазоне 72-75. Вместе с 
тем подобное равновесие ру-
бля пока достаточно хруп-
кое, и полагаться на него пре-
ждевременно.
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Диалог о самом актуальном
ВСТРЕЧА

Яна Снегирева 

Студенты и преподаватели 
нижневартовского филиала 
Южно-Уральского госунивер-
ситета и педагоги школы №25 
Нижневартовска встретились 
с исполнительным директо-
ром регионального отделения 
общественной организации 
«Всероссийский совет мест-
ного самоуправления» Алек-
сандром Сидоровым. 

В студенческой теме Сидоров ори-
ентируется отлично – уже не пер-

вый год он возглавляет попечитель-
ский совет Сургутского университета, 
потому не понаслышке знает и о про-
блемах высшей школы, и о том, что вол-
нует молодое поколение. В разговоре с 
ребятами он разложил по полочкам се-
годняшнюю обстановку, объяснил, по-
чему с годами не уменьшается важность 
активной жизненной позиции и растет 
роль окружных высших учебных заве-
дений, которые должны соответство-
вать реалиям рынка труда. 

А ребята в ответ закидали вопросами. 
Их было много, они были разные: про лу-
жу во дворе по ул. Пермской,8, когда бу-
дет асфальт на ул. Московкина и постро-
ят ли дорогу до Томска, о проблемах с 
ОСАГО и возведении в Нижневартовске 
аквапарка и новых аттракционов.

Вопросы Александра Леонидовича по-
радовали, некоторые – заставили улыб-
нуться. Он заметил, что раньше во вре-
мя встреч, в середине 90-х годов или в 
начале 2000-го, его чаще спрашивали 
совсем об ином: больше про жилье, ра-
боту и благоустройство – такие тогда 
были времена. 

Во время разговора были затронуты 
и серьезные темы для обсуждения. Сра-
зу несколько студентов поинтересова-
лись механизмом взаимоотношений се-
верных округов с Тюменской областью 
и «центром». Сидоров доступно объяс-
нил, по какому принципу осуществля-
ются налоговые отчисления, как рабо-
тают законы, каков механизм договора 
о «Сотрудничестве» трех субъектов РФ, 
какая от него польза для развития тер-
риторий. 

Не менее интересным собеседником 
Александр Леонидович оказался для пе-
дагогического коллектива школы № 25. 
И если встреча со студентами прошла в 

формате «вопрос-ответ», то с учителя-
ми состоялся открытый и полезный ди-
алог, во время которого обсуждались 
проблемы общего образования и пер-
спективы его развития.

Зашла речь о системном подходе к во-
просу оплаты труда, отражающем глу-
бину учительского труда, преимуще-
стве и личном предпочтении педагогов: 
стимулирующей или тарифной системы 
оплаты труда. 

Коснулись «проблемного» ЕГЭ. Мно-
гие учителя не скрывают, что поддер-
живают его отмену. Либо говорят о воз-
можности появления выбора у учеников 
формы сдачи экзаменов, и как вариант – 
изменение измерительных параметров 
оценки знаний. Говорили о развитии и 
поддержке как профессионального, так 
и детского спорта. 

Во время встречи прозвучала инфор-
мация о том, что для перехода на режим 
работы общеобразовательных учеб-
ных заведений в одну смену в нашем 
округе необходимо построить допол-
нительно 64 школы. 11 из них появят-
ся в Нижневартовске. Учитывая, что на 
оборудование и комплектацию одного 
учебного места для ученика при запу-
ске новой школы необходимо порядка 
170 тысяч рублей, речь идет о выделе-
нии немалых бюджетных средств на до-
стижение этой цели. 

Выяснилось, что многие нижневар-
товцы помнят Александра Сидорова как 
руководителя соседнего города, кото-
рый всегда отстаивал интересы Югры, 
человека, имеющего реальный хозяй-
ственный опыт, с чьим именем связыва-
ют расцвет и высокие темпы развития 
одного из самых крупных северных го-
родов. 

Сидоров – эффективный профессио-

нальный управленец, результаты его 
деятельности бесспорны и у него чу-
тье на перспективные и важные для лю-
дей проекты. К примеру, на свой страх и 
риск тогда еще мэр Сургута Александр 
Сидоров одним из первых начал разви-
вать высокотехнологичную медицин-
скую помощь. Так появился в соседнем 
городе кардиологический центр, при-
обретший к сегодняшнему дню ста-
тус «окружного» и известный ныне как 
«Центр диагностирования, хирургии 
сердца и сосудов».

Это он и его коллеги, мэры окружных 
городов, разрабатывали и «обкатыва-
ли» в середине 90-х годов закон о мест-
ном самоуправлении на практике, фор-
мировали муниципальные органы вла-
сти, отстраивали муниципальную си-
стему управления.

Во время встречи одна из педагогов 
отметила, что нижневартовцы любят 
свой город, любят возвращаться сюда 
из отпуска, и радуются относительному 
благополучию северных городов. 

- Конечно, не все наши города со сто-
летней историей, – согласился Алек-
сандр Леонидович, – и в то, что они се-
годня собой представляют, вложен 
огромный труд четырех поколений жи-
телей Югры, вдохнувших новую жизнь 
в эту землю. Мы действительно можем 
сегодня говорить о качестве жизни и 
комфортном проживании. Тем не ме-
нее, условия для стабильного развития 
и еще немного усилий в этом направле-
нии нам не помешают. Мы должны раз-
вивать города и дальше. На новом витке 
это уже должны быть совсем иные, со-
временные центры, связанные не толь-
ко с нефтедобычей. Тогда можно будет 
говорить и о возможности планирова-
ния, и об уверенности в завтрашнем дне.

Наши в списке Про книги 
ВЫСТАВКА

С 7 по 11 сентября 2016 года на 
ВДНХ проходит 29 Московская 

международная книжная выставка-
ярмарка. В павильоне № 75 собрались 
более 500 издательств России, стран 
ближнего и дальнего зарубежья, кото-
рые представят лучшие образцы худо-
жественной, детской, образовательной 
и научно-популярной литературы. 

За пять дней работы на различных 
площадках выставки состоится более 
800 мероприятий – встреч с имениты-
ми писателями, актерами театра и ки-
но, деятелями культуры, искусства, по-
литики, науки и спорта. 

Среди участников Московской меж-
дународной книжной выставки-ярмар-
ки-2016 – Денис Драгунский, Людмила 
Улицкая, Татьяна Устинова, Дарья Дон-
цова, Сола Монова, Вячеслав Никонов, 
Сергей Шаргунов, Андрей Румянцев, 
Мария Метлицкая, Олег Рой, Владимир 
Маркин и многие другие.

ТУРИЗМ

С анкт-Петербург признан лиди-
рующим туристическим направ-

лением Европы по версии World Travel 
Awards Europe уже второй год подряд. 
Также среди победителей – крымский 
отель Mriya Resort & Spa, названный «ве-
дущим туристическим комплексом». В 
прошлом году он тоже попал в европей-
ский список. 

Лучшей туркомпанией Европы при-
знан Thomas Cook, лучшей авиакомпа-
нией – немецкая Lufthansa, лучшим аэ-
ропортом – Цюрих (Швейцария). Глав-
ным онлайн-трэвел агентством стал 
Booking.com. Победу в номинации «Луч-
ший курорт» получил итальянский 
Forte Village Resort.

Церемония награждения победите-
лей прошла на итальянском острове 
Сардиния. Премия World Travel Awards в 
этом году вручается в 23 раз и считает-
ся одной из самых престижных наград 
в области туризма. Как поясняют сами 

организаторы, они стремятся отмечать 
те компании, которые «расширяют гра-
ницы отрасли и демонстрируют передо-
вой опыт».

Всемирная премия в области туризма 
World Travel Awards учреждена в 1993 
году. Определяющими параметрами 
для выявления победителя являются 
безопасность города, развитая инфра-
структура и гостиничная сеть.

ДАТА

В ЗНАК ПОЧТЕНИЯ 

И БЛАГОДАРНОСТИ 

5 сентября для Нижневартовска 
– особая дата. В уже далеком 

1996-м в наш город впервые пришел 
«груз 200». Тогда сразу трое ребят по-
гибли на Северном Кавказе, исполняя 
свой воинский долг. Семьи наших зем-
ляков получили скорбные вести. Боль 
вошла в сердца родных, любимых, 
друзей, знакомых. И осталась лишь 
память. 

В последние годы каждое 5 сентября 
на Комсомольский бульвар у мемориа-
ла Памяти героев-земляков, отдавших 
свои жизни при исполнении воинско-
го долга, многолюдно. В любую погоду 
здесь проходит митинг. Именно в этот 
день здесь можно услышать голос ко-
локола, величавого и большую часть 
времени молчаливого. Набат сменя-
ется минутой молчания. После разда-
ется трехкратный залп. Все как всег-
да. Так надо. Почтить память ребят в 
этот день пришли родные погибших, 
ветераны-афганцы, бывшие участни-
ки локальных войн на Северном Кав-
казе, представители общественных 
организаций, официальные лица, сту-
денты, старшеклассники. 

- 27 нижневартовцев погибли, ис-
полняя свой воинский долг в горя-
чих точках. Пятеро наших ребят – в 
Афганистане, 22 земляка – на Север-
ном Кавказе, – сказал военный ко-
миссар, подполковник Марс Сафаров. 
– Сегодня в нашем городе прожива-
ют более 2 000 ветеранов, исполнив-
ших интернациональный долг в раз-
ные годы. Более 150 из них удостое-
ны высоких наград. Ветераны боевых 
действий остаются золотым фондом 
вооруженных сил, они занимают ак-
тивную жизненную позицию, ведут 
военно-патриотическое воспитание 
молодежи. 

В этом году исполнилось 20 лет с 
той скорбной даты. 5 сентября неред-
ко сов-падает с профессиональным 
праздником нефтяников, когда в горо-
де проходит череда отмечаний. И, ви-
димо, по этой причине возникла идея 
перенести день памяти на другой ка-
лендарный день. Такая мысль про-
звучала в выступлении председателя 
нижневартовской общественной орга-
низации членов погибших защитни-
ков Отечества Лидии Алексеевны Еф-
ремовой. Она предложила перенести 
день памяти на 9 декабря, когда вся 
страна отмечает День героев России. 

Однако согласились с этим не все. 
Свое мнение выразила Анастасия Вят-
ских, сестра погибшего Виталия Вят-
ских, чье имя высечено на мемориа-
ле. Она прочитала стихотворение соб-
ственного сочинения в память о бра-
те, а после сказала:

- Несмотря ни на что, в этот день, 
5 сентября, я всегда буду приходить 
сюда, чтобы вспомнить эту трагич-
ную для многих из нас дату. И хочу 
сказать: кто помнит, тот придет, не 
потому что надо, а потому что душа 
зовет… 

Для воинов-интернационалистов 
мемориал памяти на Комсомольском 
бульваре – особое место. Сюда они 
приходят вспомнить боевых товари-
щей. Нынешним летом по их инициа-
тиве проведена реставрация мемори-
ала. За помощь в этом деле председа-
тель правления региональной обще-
ственной организации ХМАО – Югры 
«Союз десантников Югры» Николай 
Тюкавкин выразил признательность 
компании «Сибур-ТюменьГаз» и ИП 
«Устарханов». 

Завершился митинг возложени-
ем цветов. Прозвучал список всех ре-
бят, чьи имена золотом написаны на 
памятной стелле. Красные гвоздики, 
как знак почтения и благодарности, 
застыли на черном мраморе. 

Татьяна Шлыкова
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вании рекомендации Совета 
по совершенствованию третей-
ского разбирательства.

Также согласно закону:
- споры арбитражных судов 

могут быть переданы на рас-
смотрение третейского суда 
при наличии действующего ар-
битражного соглашения между 
сторонами спора;

- приведен закрытый пере-
чень споров, которые не могут 
быть переданы на рассмотре-
ние третейского суда;

- определен порядок произ-
водства по делам, связанным 
с выполнением судами, арби-
тражными судами функций со-
действия и контроля в отноше-
нии третейских судов.

Поправки в закон 
«Об образовании в РФ» 

Именно 1 сентября, когда в 
России отмечается День зна-
ний и начинается новый учеб-
ный год, вступили в силу но-
вые поправки в закон «Об обра-
зовании в Российской Федера-
ции», которые были подписа-

ны президентом РФ Владими-
ром Путиным еще в начале ию-
ля. Одна из поправок касается 
порядка приема на обучение в 
вузы на программы специали-
тета и бакалавриата: начиная 
с 1 сентября 2016 года Миноб-
рнауки России не вправе из-
менять порядок приема и кор-
ректировать перечень вступи-
тельных испытаний. Другая 

поправка говорит о том, что 
предусмотрено предоставле-
ние государственной поддерж-
ки частным организациям, ко-
торые занимаются реализаци-
ей программ дополнительного 
образования для детей, а так-
же проводят обучение педаго-
гов основам оказания первой 
медицинской помощи. Следу-
ющая поправка изменяет поря-
док выплаты социальных сти-
пендий. С 1 сентября 2016 года 
получить социальную стипен-
дию станет гораздо сложнее, и 
рассчитывать на ее получение 
могут лишь студенты (а также 
слушатели, аспиранты, орди-
наторы, ассистенты-стажеры), 
которым фактически назна-
чена государственная соцпо-
мощь.

Правила страховки 
на опасных объектах

С 6 сентября работникам, по-
лучившим травму на опасных 
объектах, выплачивается по-
вышенная страховая компен-
сация, согласно ФЗ от 9 марта 

2016 г. № 56-ФЗ «О внесении из-
менений в Федеральный закон 
«Об обязательном страховании 
гражданской ответственности 
владельца опасного объекта за 
причинение вреда в результате 
аварии на опасном объекте».

Размер страховки составит:
- для угольных шахт, на ко-

торых число пострадавших мо-
жет превысить 50 человек, – 

право

Законы сентября
Сразу несколько важнейших законопроектов вступили в силу в России с 1 сентября. 
О самых актуальных законах, которые начинают действовать осенью текущего года, 
и о том, как они повлияют на жизнь россиян, – в нашей публикации. 

По материалам 
ФБА «Экономика сегодня».

Изменения в Налоговом 
кодексе

С 1 сентября, согласно ФЗ от 
3.07.2016 г. № 241-ФЗ «О внесе-
нии изменений в ст. 86 ч. 1 На-
логового кодекса РФ», юриди-
ческие лица и индивидуаль-
ные предприниматели смогут 
открывать счета в банках без 
обязательного предоставления 
свидетельства о постановке их 
на учет в налоговом органе.

Контракты по-новому

С 1 сентября 2016 года начина-
ют работать две новые поправ-
ки к действующему № 44-ФЗ 
«О контрактной системе в сфе-
ре закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения госу-
дарственных и муниципаль-
ных нужд». Так, в ч. 15 ст. 95 вы-
шеназванного закона появи-
лось еще одно основание для 
обязательного односторонне-
го отказа от исполнения кон-
тракта. До недавнего време-
ни, согласно действующему за-
конодательству, заказчик мог 
стать инициатором отказа от 
исполнения контракта, если у 
него появилась информация о 
том, что исполнитель не соот-
ветствует требованиям или же 
он предоставил недостоверные 
данные о своем соответствии 
требованиям заказчика. Начи-
ная с 1 сентября 2016 года, у за-
казчика появляется еще одно 
основание для отказа в одно-
стороннем порядке – несоот-
ветствие товара требованиям 
аукционной документации.

Вторая поправка закона ка-
сается п. 6 ч. 2 ст. 83. Согласно 
корректировке появляется но-
вое основание для проведения 
запроса предложений. Запрос 
может быть проведен в случае 
если контракт был расторгнут 
по причине несоответствия ис-
полнителя контракта или това-
ра требованиям документации.

Изменения в закон 
об ОСАГО

С 1 сентября, согласно ФЗ от 
21 июля 2014 г. № 223-ФЗ «О 
внесении изменений в Феде-
ральный закон «Об обязатель-
ном страховании гражданской 
ответственности владельцев 
транспортных средств» и от-
дельные законодательные ак-
ты Российской Федерации», 
Центробанк сможет менять та-
рифы ОСАГО не чаще раза в год.

Закон об арбитраже

С 1 сентября, согласно ФЗ «Об 
арбитраже (третейском разби-
рательстве) в Российской Фе-
дерации», устанавливается но-
вый порядок создания посто-
янно действующих третейских 
судов, согласно которому они 
могут быть созданы только 
при некоммерческих органи-
зациях и с санкции Правитель-
ства РФ, выдаваемой на осно-

100 млн рублей;
- для химических произ-

водств и объектов нефтепере-
рабатывающей промышленно-
сти – 50 млн рублей;

- для иных опасных произ-
водственных объектов – 10 млн 
рублей.

Напомним, что опасными 
производственными объек-
тами можно считать те, на ко-
торых:

- получаются, используют-
ся, перерабатываются или хра-
нятся опасные вещества (вос-
пламеняющиеся, окисляющие, 
горючие, взрывчатые, токсич-
ные, а также представляющие 
опасность для окружающей 
природной среды), в том числе 
автозаправочные станции;

- используется оборудова-
ние, работающее под давлени-

ем более 0,07 мегапаскаля или 
при температуре нагрева воды 
более 115 градусов Цельсия;

- используются стационарно 
установленные грузоподъем-
ные механизмы, эскалаторы (в 
том числе лифты и эскалаторы 
в многоквартирных домах), ка-
натные дороги;

- получаются расплавы чер-
ных и цветных металлов;

- ведутся горные работы, ра-
боты по обогащению полезных 
ископаемых, а также работы в 
подземных условиях;
- гидротехнические сооруже-
ния – плотины, здания гидро-
электростаций, водосбросные, 
водоспускные и водовыпускные 
сооружения, насосные станции, 
судоходные шлюзы, судоподъ-
емники, сооружения, предна-
значенные для защиты от наво-
днений и разрушений берегов 
водохранилищ (дамбы).

Сдать экзамен на права 
станет сложнее

Согласно положениям ново-
го административного регла-
мента МВД России, сдача экза-
мена на право управления ав-
томобилем усложняется. Ес-
ли кандидат в водители допу-
стит ошибку, отвечая на вопро-
сы теоретического блока, то 
он будет обязан дать правиль-
ные ответы на несколько до-
полнительных вопросов. Сда-
вая практическую часть эк-
замена, можно будет выбрать 
транспортное средство с меха-
нической или автоматической 
коробкой передач. При этом 
с 1 сентября 2016 года увели-
чивается количество элемен-
тов вождения, которые необ-
ходимо сдать на практике. Ес-
ли раньше кандидат в водите-
ли сдавал три упражнения из 
пяти по выбору экзаменатора, 
то с осени 2016 года претенден-
там придется сдавать уже пять 
упражнений. Для мотоцикли-
стов, к примеру, станет обяза-
тельным элемент «Скоростное 
маневрирование», когда для 
объезда пяти конусов, расстав-
ленных на протяжении 80 ме-
тров, дается 25 секунд.

А вот госпошлину при сда-
че экзамена ГИБДД вводить не 
планирует.

В ГИБДД также сообщили, 
что появились и новые биле-
ты, а некоторые еще разраба-
тываются, как, например, во-
просы по термину «опасное во-
ждение».

ГОСПОШЛИНЫ НА ЭЛЕКТРОМОБИЛИ

С о 2 сентября полностью отменены госпошлины на элек-
тромобили. Напомним, ранее госпошлина составляла 

17%. Пока это правило будет действовать год, но в случае необ-
ходимости его обещают продлить. Также пошлина на электри-
ческие грузовики массой до 5 тонн будет снижена с 15% до 5%. 
В России уже обнуляли ввозные пошлины на электромобили: с 
1 февраля 2014 года по 31 декабря 2015 года. Тогда ставки сни-
зили с 19% до 0%, и они тоже затрагивали только легковые ав-
томобили.

КАК ИЗМЕНИТСЯ ГРАЖДАНСКО-ПРОЦЕССУАЛЬНЫЙ КОДЕКС РФ 

Несколько важных изменений и дополнений Гражданского процессуального кодекса (ГПК) 
вступают в законную силу осенью 2016 года.

Поправки расширяют список требований, по которым выдается судебный приказ. В него вошли 
требования: о взыскании задолженности по оплате жилья, связи и коммунальных услуг, о взыска-
нии обязательных платежей и взносов с членов ТСЖ или строительного кооператива.

Известно, что судебный приказ будет выдаваться в случае, когда размер взыскиваемых сумм 
или стоимость истребуемого движимого имущества не превышают 500 тысяч рублей.

С 1 сентября 2016 года начинает действовать упрощенная процедура рассмотрения дел в случа-
ях, когда цена иска не выше 100 тысяч рублей и если есть бесспорные требования. Для рассмотре-
ния подобных дел стороны вызваться не будут.

Определена категория дел, которые не попадают под упрощенную процедуру рассмотрения. В 
нее вошли дела, возникающие из административных правоотношений; связанные с государствен-
ной тайной; по спорам, затрагивающим права детей; дела особого производства.
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КАК ПРАВИЛЬНО 
ГОЛОСОВАТЬ

В единый день голосования, в воскресенье 18 сентября 2016 года с 8.00 
до 20.00 часов югорчане будут выбирать:
• депутатов Государственной Думы РФ;
• депутатов Думы ХМАО – Югры;
• депутатов Тюменской областной Думы;
• депутатов органов местного самоуправления (в 14 муниципалитетах).

Печатная площадь оплачена из избирательного фонда кандидата в депутаты Государственной Думы Федерального собрания 
Российской Ф едерации VII созыва по Нижневартовскому одномандатному избирательному округу № 223 Сидорова Александра Леонидовича.

Оплачено из средств избирательного фонда избирательного объединения Ханты-Мансийское региональное объединение 
Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

Г олосовать могут жители Югры 
старше 18 лет и обладающие пра-

вом голоса. При себе надо иметь паспорт.
Вы получите от шести до восьми бюл-

летеней. Наибольшее количество бюл-
летеней будет там, где кроме выборов 
депутатов Госдумы, окружной и област-
ной дум, проходят еще и местные выбо-
ры – депутатов органов местного само-
управления и глав муниципальных об-
разований. Все избиратели Югры полу-
чат по два бюллетеня для голосования 
в Госдуму, Думу ХМАО, Тюменскую об-
ластную Думу и один бюллетень – для 
голосования за кандидата по одноман-
датному округу – на выборах в орга-
ны местного самоуправления (на вы-
борах депутатов в Думу города Ханты-
Мансийска избиратели получат не один 
бюллетень, как в других городах, а два: 
один – за конкретного кандидата, вто-
рой – за список, выдвинутый партией). 
В партийных бюллетенях вы ориенти-
руетесь на логотип партии, и ставите 
галочку либо иную отметку за «Единую 
Россию». В бюллетене за одномандат-
ника вы находите фамилию кандидата, 
выдвинутого партией «Единая Россия» 
по вашему округу, и голосуете за него.

Например, в первом бюллетене для го-
лосования в Госдуму помещаются: наи-

менования политических партий и мел-
ким шрифтом – зарегистрированные 
списки кандидатов от каждой партии. А 
во втором бюллетене для голосования 
по одномандатному избирательному 
округу в Госдуму размещены в алфавит-
ном порядке фамилии, имена и отчества 
зарегистрированных кандидатов от раз-
ных партий. И здесь вы уже голосуете не 
за партию, а за конкретного человека.

Будьте очень внимательны, 
заполняя бюллетени, 

и обязательно используйте свое 
избирательное право!

Приходите и голосуйте – 
за собственное будущее, 

за будущее Югры, 
за стабильность и развитие!
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Беседовала Татьяна Шлыкова

За окном был предпо-
следний день августа: 
еще вчера стояла лет-
няя жара, а сегодня 
– почти по-осеннему. 
Почему так происхо-
дит, знает Владимир 
Васильевич Чекашев. 
Он – председатель 
Общественного Со-
вета по проблеме гло-
бального потепления. 
Во время интервью 
посматривал порой 
с удивлением, сдер-
жанно улыбался: «дет-
ские» вопросы о гло-
бальном потеплении 
вызывали у него по 
меньшей мере легкое 
изумление. О том, на-
сколько реальна уг-
роза глобального по-
тепления, что проис-
ходит с климатом на 
нашей планете, а так-
же причем тут «нерв-
ная погода» и белые 
медведи, мы тоже его 
расспросили.

Перегрев на два градуса

- Владимир Васильевич, 
вот если через призму Де-
карта «все подвергать со-
мнению», то еще недавно 
проблему глобального поте-
пления называли выдумкой 
климатологов и авантюрой 
«почище свиного гриппа». 
Как Вы относитесь к такому 
мнению?

 - Общественному Совету по 
проблеме глобального потепле-

ния, который возглавляю, он, 
кстати, единственный в России, 
10 лет. За эти годы я испытал на 
себе все формы остроумия, ко-
торые только бывают. Особен-
но после публичных выступле-
ний или интервью. Но еще 10 
лет назад я бы легко простил 
такой вопрос и подобное мне-
ние. А сегодня человеку циви-
лизованному, с высшим обра-
зованием, всесторонне разви-
тому, в то время как вся миро-
вая общественность признала 

проблематику, озвучивать по-
добные ярлыки – почти мове-
тон. Проблемой глобального 
потепления занимаюсь 11 лет. 
В свое время был экспертом по 
Киотскому протоколу. В 2005 
году получил сертификат. И 
могу точно сказать: скепсиса и 
сарказма по этому поводу давно 
никто не испытывает. Соотно-
шение тех, кто «за» и кто «про-
тив», изменилось. Подтвержде-
нием тому можно считать не-
давнее подписание Парижско-

го соглашения, в котором при-
нимали участие руководители 
всех мировых держав. 

- То есть, нетипичное теп-
лое северное лето в наших 
краях – проявление глобаль-
ного потепления? 

- Да, мы с таксистом вчера то-
же обсуждали прекрасный лет-
ний день и «плюсы» глобально-
го потепления. Но все вопросы 
нужно рассматривать в дина-
мике. А динамика такова, что 
температура за последние 15 
лет повышается и повышает-
ся. И завтра может быть еще 
выше. Не исключаю, что через 
50 лет по местному телевиде-
нию будут говорить примерно 
так: «Сегодня температура воз-
духа +46ОС, к вечеру похолода-
ние и понижение температуры 
до +32ОС». Ну цифры условные, 
утрирую немного… 

- Да ладно? У нас уже было 
подобное теплое лето при-
мерно семь лет назад. 

- Не стоит путать два поня-
тия: климат и погода. 

- Поясните. 
- Погода – это частные про-

явления климата. Если мы го-
ворим о глобальном потепле-
нии климата, то проявляется 
это в погоде. И следующее ле-
то может быть прохладным, 
но в целом, общая темпера-
тура на Земле неизбежно по-
вышается. Это фиксируют де-
сятки тысяч метеостанций во 
всех точках земного шара. По-
года – это проявление клима-

та, более того, она становится 
«нервной», хаотичной: то жа-
ра, то холод, то дождь, то сно-
ва припекает… 

- Почему меняется климат? 
Объясните, пожалуйста, до-
ступно нашим читателям. 

- Говорят, виноват парнико-
вый эффект. Посмотрим, так ли 
это? Земной шар получает теп-
ло только от Солнца. Есть циф-
ры, что на 1 кв. м земли падает 
746 Вт солнечной энергии. И су-
ществует эффект Альбедо – от-
ражения тепла, которое попа-
дает на землю и возвращается 
обратно. В таком случае темпе-
ратура поверхности Земли со-
ставляла бы -14ОС ... -15ОС. Это 
очень холодно. Но есть «парни-
ковый эффект» – это когда сол-
нечные лучи падают на землю, 
отражаются, и часть отражен-
ных лучей, попадая на так на-
зываемую парниковую пленку, 
возвращается на обратно. За 
счет этого температура на Зем-
ле повышается на 30 градусов и 
установилась около +14ОС гра-
дусов. И мы живем в этих срав-
нительно комфортных услови-
ях. Парниковая пленка состо-
ит из молекул метана, углекис-
лого газа, озона и водяного па-
ра. Она может быть, как в те-
плице, толщиной условно 50, 
100 или 200 микрон. Чем толще 
пленка, тем больше отражают-
ся лучи и на нашей планете по-
вышается температура. Долгое 
время средняя температура на 
поверхности земли была +14ОС. 
А за последние 100 лет она на-
чала расти и достигла +15ОС. 

Климат волнуется раз... 
О том, как нижневартвцы испытывают на себе последствия глобального потепления О том, как нижневартвцы испытывают на себе последствия глобального потепления 
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То есть парниковый эффект де-
лает наше нахождение на Зем-
ле теплее. Но плохо то, что тол-
щина пленки увеличивается. И 
связано это с деятельностью 
человека и массированными 
выбросами СО2 и других парни-
ковых газов в атмосферу.

Ученые, исследователи на 
основании различных замеров 
при изучении океанов, ледни-
ков и других объектов, утверж-
дают, что за всю историю Зем-
ли не было колебаний больше 
3-4 градусов. А тут за какие-то 
100 лет – уже на один градус! 
То есть темпы выросли. Вот 
вся мировая общественность 
и заволновалась. Важно не до-
пустить роста температуры 
более чем на два градуса, а то 
все пойдет кувырком и может 
стать неуправляемым… 

- В нашем округе в этом го-
ду летом были испанские 
ученые-дендрохронологи . 
Они изучали мох сфагнум и 
заодно проверили, как реа-
гирует югорская тайга на по-
тепление климата. Так вот, 
их вывод выглядел как-то 
несерьезно, на мой взгляд. А 
звучал он в телесюжете при-
мерно так: «Глобальное поте-
пление влияет на северную 
тайгу, потому что деревья 
стали расти быстрее в ши-
рину и высоту». Извините, 
но это все равно, что утверж-
дать: молоко – белое, а уголь 
– черный…

- Сейчас вступлюсь за испан-
ских ученых, не дам камрадов 
в обиду… (смеется). Всесторон-
ние исследования такого пла-
на, подтверждающие теорию 
глобального потепления, ведут 
многие ученые. Чтобы и скеп-
тикам показать, и самим лиш-
ний раз убедиться. Своеобраз-
ными климатическими лето-
писями являются годичные 
кольца деревьев, отложения 
льда на полюсах и дне океана, 
структура кораллов в морях, 
сталактитов в пещерах и дру-
гие природные явления. Они 
содержат в себе сведения о том, 
как меняется температура воз-
духа, воды и других сред в раз-
ных уголках Земли. Вот клима-
тологи и анализируют подоб-
ные «записи». Именно годич-
ные кольца на деревьях и изу-
чали испанские ученые в югор-
ской тайге. И увидели влияние 
последних изменений. Это важ-
но для науки, за этим необхо-
димо вести наблюдения. В наш 
Общественный Совет входит 
один ученый, он отслеживает 
состояние горы Кумба в районе 

Североуральска. Он фотогра-
фирует Кумбу в различные вре-
мена года. На ее вершине снег 
никогда не тает. Если поднять 
фотографии 40-летней давно-
сти и сравнить, то становится 
видно: снежная шапка на вер-
шине уменьшается, она под-
нимается и поднимается, сне-
га становится все меньше. И 
это тоже следствие глобально-
го потепления. Это свидетель-
ство о сути и силе текущего 
глобального потепления, спо-
собного вывести климат пла-
неты из равновесия.

Вредные люди 

- Где теплеет быстрее всего 
в мире?

- Температура на Земле повы-
шается неравномерно. В север-
ных широтах теплеет как ми-
нимум в два раза быстрее. Этот 
эффект называется «аркти-
ческим усилением». Арктиче-
ские льды тают с колоссальной 
скоростью. Кстати, по данным 
Минприроды, потепление в РФ 
происходит в 2,5 раза быстрее, 
чем в среднем по Земле. 

- Чем так опасно глобальное 
потепление конкретно для 
людей? Скептики скажут: ну 
будет теплее, это же здорово, 
будем экономить на зимней 
одежде, шубах, сапогах и все 
такое… Бананы, апельсины 
станем выращивать. 

- Список негативных послед-
ствий может быть длинным, а 
его пункты, порой, неожидан-
ными. Приведу отдельные при-
меры. В целом глобальное поте-
пление может нанести огром-
ный ущерб нашей планете, и не 
только экономический. Это мо-
жет отразиться, в том числе, и 
на здоровье человека. Не знаю 
статистику последнего лета, 
но вот по статистике лета 2011 
года, когда стояла сильная жа-
ра, данные реальной смерт-
ности от инфарктов и инсуль-
тов зашкаливали – это жертвы 
глобального потепления. Ведь 
есть определенное понятие зо-
ны комфорта, и для светлоко-
жих это +25ОС, для темнокожих 
– +27ОС ... +28ОС. При повышен-
ной температуре снижается 
самочувствие, работоспособ-
ность. В условиях дискомфор-
та ухудшается качество жизни. 

В период таяния ледников 
происходят затопления и наво-
днения, меняют свои русла ре-
ки. Из земли вымываются дре-
мавшие инфекции. При повы-
шении температуры некото-

рые вирусы начинают «блуж-
дать». К примеру, если отсле-
дить движение вспышек «ли-
хорадки западного Нила», то не 
так давно она была зафиксиро-
вана в Челябинской области.

- Вспышку сибирской яз-
вы на Ямале этим летом тоже 
вызвало изменение климата?

- Не исключено. Есть и та-
кое мнение. В вечной мерзлоте 
жертвы эпидемии «законсер-
вированы». А из-за потепления 
мерзлота тает, они оказывают-
ся на поверхности, образуются 
споры, инфекция распростра-
няется снова. Продолжающее-
ся потепление может активи-
ровать множество других опас-
ных вирусов. 

- Ой! Кто виноват и что де-
лать? (Отвечая на этот вопрос, 
Владимир Васильевич приглаша-
ет меня к зеркалу и показывает 
на наше отражение).

- Виноваты мы все, и мы с ва-
ми в том числе. 

- Я думала, виновны про-
мышленные картели, хими-
ческие синдикаты и прочие 
мега-проекты, связанные с 
деятельностью человека и 
массированными выбросами 
СО2, а также других парнико-
вых газов в атмосферу. 

- Не только. Мы ведь говорим 
конкретно о каждом человеке. 
Вот Вы на машине на интервью 
приехали?

- Нет, на автобусе… 
- Уже плюс. 25% углекислого 

газа, который является одним 
из ведущих парниковых газов, 
концентрация которого резко 
растет, выделяют автомобили. 
И есть страны, которые в бли-
жайшее время намерены отка-
заться от использования ав-
томобилей или переходят на 
экологическое топливо. Люди 
должны это знать. 

Точка невозврата

- Вы считаете у нас низкая 
информированность населе-
ния о проблеме глобального 
потепления?

- Именно! Нет никакой за-
интересованности в решении 
проблемы. А нужна мобилиза-
ция сил, умов, средств, нужно 
перестраиваться. Глобальное 
потепление – это серьезно.

- Ну был же Киотский про-
токол. Просветите, пожалуй-
ста, кстати, чем вся история с 
ним закончилась? 

- Идея Киотского протоко-
ла была уникальна, даже пре-
красна в какой-то мере, но дей-
ствие протокола завершилось в 
2012 году. Смысл документа за-
ключался в обязательствах по 
сокращению промышленных 
выбросов СО2 и созданию ме-
ханизма заинтересованности 
в этом. Своеобразным продол-
жением Киотского протокола 
стало Парижское соглашение, 
в подписании которого приня-

ли участие лидеры всех миро-
вых держав. В Париже все со-
шлись во мнении, что важно не 
допустить повышение темпера-
туры климата более, чем на два 
градуса. Это предел. Выступая 
на Парижском соглашении, пре-
зидент России отметил, что на-
ша страна выполнила свои обя-
зательства по Киотскому про-
токолу, снизив выбросы СО2 на 
20-30%. Во время встречи было 
установлено задание и разра-
ботаны мероприятия, направ-
ленные на снижение выбросов 
углекислого газа и метана. Но 
как таковой ответственности за 
невыполнение никто не несет. 

- Что вреднее: выбросы угле-
кислого газа или метана? Или 
так неправильно рассуждать?

- Судите сами: содержание 
углекислого газа в парниковой 
пленке выросло на 30%, а мета-
на – на 150%. Если учесть, что 
площадь молекулы метана СН4 
в разы больше площади молеку-
ла углекислого газа СО2, то, ду-
маю, и так понятно, что опаснее 
и вреднее. Молекулы метана 
выделяются при таянии льда в 
метаногидратах на дне океана и 
в вечной мерзлоте. Такие явле-
ния вообще контролю не подда-
ются. С ними трудно бороться. 

- Да-да, нынешней весной 
японцы публиковали сним-
ки из космоса, и судя по ним, 
югорские болота в районе 
Сургута по выделению ме-
тана в лидерах. Все местные 
информагентства тогда тему 
подхватили. А плюсы от гло-
бального потепления есть? 

- Есть. Но уж очень времен-
ный эффект от таких плюсов. 
Например, говорят об эконо-
мии на топливе, если вместо 
120 дней, зима будет 100 дней. 
Но такие заявления – полити-
ка не государственного мужа, 
а истопника. Кстати, в таком 
случае вырастут затраты на 
кондиционирование, которые 
сравняются с такой экономией. 

- Политики сегодня тоже не 
все в теме? Не все осознают 
важность проблемы? 

- А то! И таких немало. Моя бы 
воля, ввел бы тест на знание су-
ти и понимание проблемы гло-
бального потепления для каж-
дого кандидата в депутаты во 
все уровни… (смеется). 

- Может, есть резон ввести 
спецкурс в школе? 

- Было бы логично. Пото-
му что масштабность явле-
ния нельзя игнорировать. Гло-
бальное потепление ближе, 
чем глобальное похолодание, 
о котором иногда тоже любят 
говорить в обществе. Все лю-
ди должны понимать степень 
ответственности. Нужно за-
ниматься проблемой, чтобы 
встретить ее без паники. А се-
годня отношение к проблеме я 
бы сформулировал как «слад-
кий сон в горящем доме», имен-
но так сегодня многие специа-
листы воспринимают глобаль-
ное потепление. 

- Вы не утрируете, Влади-
мир Васильевич? 

- Рад бы… Но я располагаю до-
статочной информацией, что-
бы смотреть на проблему го-
раздо шире и серьезнее. И важ-
но, чтобы люди были информи-
рованы, вели себя правильно и 
были готовы ко всему. 

- Можно в завершении бесе-
ды спрошу о Вашей визитке? 
На ней изображен белый мед-
ведь на крошечном осколке 
айсберга. Это тоже про гло-
бальное потепление? 

- Сокращение ледового ареа-
ла обитания белых медведей – 
серьезная проблема и являет-
ся следствием глобального по-
тепления на Северном полюсе. 
Площадь ледников сокраща-
ется стремительными темпа-
ми. Мишкам становится негде 
выживать, добывать пищу. И 
белые медведи находятся под 
угрозой исчезновения. Но этот 
символ на моей визитке выра-
жает озабоченность проблемой 
глобального потепления в мас-
штабном смысле. Важно осо-
знавать, что все живем в одном 
большом доме и зависим друг 
от друга.

Схема наглядно демомнстрирует,  как работает тот самый эффект Альбедо.

Вот такой мишка изображен на визитке Чекашева.

В.В. Чекашев уверен: проблему глобального потепления нельзя игнорировать.
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